

Джансараева Р.Е.
Ромашов Р.А.

Пенитенциарная преступность и правовой механизм обеспечения пенитенциарной безопасности

Penitentiary crime and legal mechanism of providing penitentiary safety:
[monograph]/under the general edition and direction of Dzhansarayeva Rima Yerenatovna D. L.
prof., Romashov Roman Anatolyevich D. L. prof.

Authors:

Dzhansarayeva R. Y. (chap. 1–5), Romashov R. A. (chap. 1–5), Akbolatova Maral (chap. 1),
Bazilova A. A. (chap. 3, 3.2), Baisalov A. D. (chap. 1; chap. 3, 3.3), Bissengaly L. B. (chap. 3, 3.2),
Malikova Sh. B. (chap. 2, 2.3; chap. 3, 3.3), Nurmaganbet E. T. (chap. 3, 3.1),
Taubayev B. R. (chap. 3, 3.1), Turgumbayev M. Y. (chap. 2)

Reviewers:

Seliverstov V. I. — prof., D. L.
Chukmaitov D. S. — prof., D. L.

ISBN-13 978-3-902986-06-1
ISBN-10 3-902986-06-9

In the monograph on the basis of the analysis of the legislation of Russia and Kazakhstan, taking into account achievements of the theory of the right, studying of empirical data the penitentiary crime and a legal mechanism of ensuring penitentiary safety are in a complex considered. Problems of the theory of legal responsibility and punishment are studied; ratio and mutual influence of the right, crime and crime as sociocultural phenomena. The criminological characteristic of penitentiary crime includes concept, signs of penitentiary crime and its structure, and also data on the personality penitentiary criminal.

The problem of legal status condemned is investigated: the concept and structure of legal status condemned, and also providing questions «a minimum of human dignity condemned» as guarantees of its legal status is defined. In a legal mechanism of ensuring penitentiary safety the penitentiary the system is considered as a source of penitentiary danger and means of penitentiary safety. As means of penitentiary safety isolation and right restriction are also considered.

The monograph is of interest to research associates, practical workers, students, undergraduates, doctoral candidates, teachers of legal higher education institutions.

The monograph is prepared within a grant of the Ministry of Education and Science of the Republic of Kazakhstan of FNI 0575 GF 2 «Penitentiary safety and problems of its providing»

ISBN-13 978-3-902986-06-1
ISBN-10 3-902986-06-9

Passed in press in March 11, 2014. Format 60×90¹/₁₆. Copies: 500.

Typeset in Berling by Ziegler Buchdruckerei, Linz, Austria.

Printed by «East West» Association for Advanced Studies and Higher Education GmbH, Vienna,
Austria on acid-free paper.

Am Gestade 1, 1010 Vienna, Austria
info@ew-a.org, www.ew-a.org

© Dzhansarayeva R. Y., Romashov R. A., 2014
© «East West» Association for Advances Studies and Higher Education GmbH, 2014

УДК 343.8
ББК 67.409

Пенитенциарная преступность и правовой механизм обеспечения пенитенциарной безопасности: [монография] / под руководством и общей редакцией д. ю. н., проф. Р.Е. Джансарая, д. ю. н., проф. Р.А. Ромашева — Вена, 2014. — 169 с.

Авторы

Джансарая Р.Е. (гл.1-5), Ромашов Р.А. (гл.1-5), Акболатова М. (гл. 1), Базилова А.А. (гл.3, 3.2), Байсалов А. (гл. 1, гл. 3, 3.3), Бисенгали Л.В. (гл. 3, 3.2), Маликова Ш.Б. (гл. 2, 2.3; гл. 3, 3.3), Нурмаганбет Е.Т. (гл. 3, 3.1.), Таубаев В.Р. (гл.3, 3.1) Тургумбаев М.Е. (гл. 2)

Рецензенты:

д. ю. н., профессор **Селиверстов Вячеслав Иванович**
д. ю. н., профессор **Чукмантов Дулат Сламбекович**

ISBN-13 978-3-902986-06-1

ISBN-10 3-902986-06-9

В монографии на основе анализа законодательства России и Казахстана, с учетом достижений теории права, изучения эмпирических данных комплексно рассмотрены пенитенциарная преступность и правовой механизм обеспечения пенитенциарной безопасности. Изучены проблемы теории юридической ответственности и наказания; соотношение и взаимное влияние права, преступления и преступности как социокультурных явлений. Криминологическая характеристика пенитенциарной преступности включает в себя понятие, признаки пенитенциарной преступности и ее структуру, а также данные о личности пенитенциарного преступника.

Исследована проблема правового статуса осужденного: определено понятие и структура правового статуса осужденного, а также вопросы обеспечения «минимума человеческого достоинства осужденного» как гарантии его правового статуса.

В правовом механизме обеспечения пенитенциарной безопасности пенитенциарная система рассматривается как источник пенитенциарной опасности и средство пенитенциарной безопасности. В качестве средства пенитенциарной безопасности также рассмотрены изоляция и правоограничение.

Монография представляет интерес для научных сотрудников, практических работников, студентов, магистрантов, докторантов, преподавателей юридических вузов.

Монография подготовлена в рамках гранта Министерства образования и науки Республики Казахстан ФНИ 0575 ГФ 2 «Пенитенциарная безопасность и проблемы ее обеспечения»

ISBN-13 978-3-902986-06-1

ISBN-10 3-902986-06-9

УДК 343.8

Подписано в печать 11.03.2014. Формат 60×90¹/₁₆. Тираж: 500 экз. Усл. печ. л.: 10,56

Typeset in Berling by Ziegler Buchdruckerei, Linz, Austria.

Printed by «East West» Association for Advanced Studies and Higher Education GmbH, Vienna,

Austria on acid-free paper.

Am Gestade 1, 1010 Vienna, Austria

info@ew-a.org, www.ew-a.org

© Dzhansarayeva R. Y., Romashov R. A., 2014

© «East West» Association for Advances Studies and Higher Education GmbH, 2014

Data on authors

1. Dzhansarayeva Rima Yerenatovna — al-Farabi Kazakh National University, Head, Chair of Criminal Law, Criminal Process and Criminalistics, Doctor of Law, Professor
2. Romashov Roman Anatolyevich — Samara Law Institute of the Federal Penitentiary Service of the Russia, Head, Maj.-Gen., Doctor of Law, Professor
3. Akbolatova Maral, al-Farabi Kazakh National University, assistant Chair of Criminal Law, Criminal Process and Criminalistics, master of jurisprudence
4. Bazilova Aigul Abaevna, Al-Farabi Kazakh National University, assistant Chair of Criminal Law, Criminal Process and Criminalistics, master of jurisprudence
5. Baisalov Ali Dzhumamuratovich, al-Farabi Kazakh National University, associate professor Chair of Criminal Law, Criminal Process and Criminalistics, candidate of jurisprudence
6. Bissengaly Lilya Bissengalyevna, al-Farabi Kazakh National University, assistant Chair of Criminal Law, Criminal Process and Criminalistics, master of jurisprudence
7. Malikova Sholpan Baltabekovna, al-Farabi Kazakh National University, associate professor Chair of Criminal Law, Criminal Process and Criminalistics, candidate of jurisprudence
8. Nurmaganbet Ermek Talantuly, al-Farabi Kazakh National University, associate professor Chair of Criminal Law, Criminal Process and Criminalistics, candidate of jurisprudence
9. Taubayev Baurzhan Ryspekovich al-Farabi Kazakh National University, Master of Law, PhD student
10. Turgumbayev Marlen Yerlanovich, al-Farabi Kazakh National University, Master of Law, PhD student

Сведения об авторах

1. Джансараева Рима Еренатовна, Казахский Национальный Университет им. аль-Фараби (КазНУ), заведующая кафедрой уголовного права, уголовного процесса и криминалистики, доктор юридических наук, профессор
2. Ромашов Роман Анатольевич, Самарский юридический институт Федеральной службы исполнения наказаний России (СЮИ ФСИН), начальник, генерал-майор, доктор юридических наук, профессор
3. Акболатова Марал, Казахский Национальный Университет им. аль-Фараби, ассистент кафедры уголовного права, уголовного процесса и криминалистики, магистр юридических наук
4. Базилова Айгуль Абаевна, Казахский Национальный Университет им. аль-Фараби, ассистент кафедры уголовного права, уголовного процесса и криминалистики, магистр юридических наук
5. Байсалов Али Джумамуратович, Казахский Национальный Университет им. аль-Фараби, доцент кафедры уголовного права, уголовного процесса и криминалистики, кандидат юридических наук
6. Бисенгали Лиля Бисенгалиевна, Казахский Национальный Университет им. аль-Фараби, ассистент кафедры уголовного права, уголовного процесса и криминалистики, магистр юридических наук
7. Маликова Шолпан Балтабековна, Казахский Национальный Университет им. аль-Фараби, доцент кафедры уголовного права, уголовного процесса и криминалистики, кандидат юридических наук
8. Нурмаганбет Ермек Талантулы, Казахский Национальный Университет им. аль-Фараби, доцент кафедры уголовного права, уголовного процесса и криминалистики, кандидат юридических наук
9. Таубаев Бауржан Рыспекович, Казахский Национальный Университет им. аль-Фараби, магистр юридических наук, докторант PhD
10. Тургумбаев Марлен Ерланович, Казахский Национальный Университет им. аль-Фараби, магистр юридических наук, докторант PhD

Contents

Introduction	9
Chapter 1. Theory of legal responsibility and punishment.....	12
1.1. Theory of legal responsibility.....	12
1.2. Punishment as element of system of legal responsibility.....	17
Chapter 2. State, right, crime: understanding and coexistence problems	25
2.1. State and crime: ratio and mutual influence	25
2.2. Right, crime, crime as sociocultural phenomena.....	44
2.3. Understanding of organized crime in a context of the theory of the organization	50
Chapter 3. Criminological characteristics penal crime.....	70
3.1. Penitentiary crime: concept, signs, structure.....	70
3.2. The criminogenic factors causing penitentiary crime	100
3.3. Identity of the penitentiary criminal	118
Chapter 4. Legal status of the convict: concept, structure, guarantees.....	139
4.1. Rights and legitimate interests of citizens in the structure of the legal status of convicts.....	139
4.2. Providing «a minimum of human dignity of the convicted» as a guarantee of its legal status.....	147
Chapter 5. Legal mechanism to ensure prison security	154
5.1. Penitentiary system as a source of danger and prison security prison facility.....	154
5.2. Isolation and restriction of rights as a means of ensure prison security	156
5.3. Mechanism penal-legal regulation.....	161

Оглавление

Оглавление

Введение.....	9
Глава 1. Теория юридической ответственности и наказания.....	9
1.1. Теория юридической ответственности.....	12
1.2. Наказание как элемент системы юридической ответственности.....	12
Глава 2. Государство, право, преступность: проблемы понимания и сосуществования.....	17
2. 1. Государство и преступность: соотношение и взаимное влияние.....	25
2.2. Право, преступление, преступность как социокультурные явления.....	44
2.3. Понимание организованной преступности в контексте теории организации.....	50
Глава 3. Криминологическая характеристика пенитенциарной преступности.....	70
3.1. Пенитенциарная преступность: понятие, признаки, структура.....	70
3.2. Криминогенные факторы, обуславливающие пенитенциарную преступность.....	100
3.3. Личность пенитенциарного преступника.....	118
Глава 4. Правовой статус осужденного: понятие, структура, гарантии.....	139
4.1. Права и законные интересы человека и гражданина в структуре правового статуса осужденных.....	139
4.2. Обеспечение «минимума человеческого достоинства осужденного» как гарантия его правового статуса.....	147
Глава 5. Правовой механизм обеспечения пенитенциарной безопасности.....	154
5.1. Пенитенциарная система как источник пенитенциарной опасности и средство пенитенциарной безопасности.....	154
5.2. Изоляция и правоограничение как средства обеспечения пенитенциарной безопасности.....	156
5.3. Механизм пенитенциарно-правового регулирования.....	161